
 
 

Confusion entre participe passé et présent ou passé simple 
 

fini ? finit ? finis ? : trouver la bonne terminaison  

 

Certains verbes se prononcent de la même façon au présent ou au passé simple et au 
participe passé.  
 
Cependant la terminaison est différente : 

 Pour le présent et le passé simple, il faut une marque de personne ;  
 Pour le participe passé, on peut avoir un E de féminin ou un S de pluriel, mais on 

peut avoir aussi, pour certains verbes, une consonne muette qui ne dépend pas 
de l'accord éventuel : pris, écrit, fait, inclus, peint, etc. 

 
Pour ne plus hésiter, vous pouvez : 

 Vous demander si vous avez affaire à un participe passé, à un présent ou à un 
passé simple : 

o pour cela vous pouvez le remplacer par un verbe pour lequel la différence 
s'entend, par exemple voir : elle voit (présent), je vis (passé simple), 
vu  (participe passé) 
 

 Si c'est un participe passé, pour savoir s'il possède un S ou un T final muet, vous 
pouvez le mettre au féminin. 
 

 Si c'est un présent ou un passé simple, une marque de personne sera nécessaire. 
Pour savoir à quelle personne est conjugué le verbe, vous pouvez chercher le 
sujet en posant la question : « qui est-ce qui +V » ou « qu’est-ce qui + V »  
→ Si le verbe est à la 1re ou 2e personne, il faut ici un S  
→ S’il est à la 3e personne, il faut ici un T 

 
 
À NOTER : 
Quand la forme verbale est employée avec les auxiliaires être ou avoir, il s’agit 
forcément d’un participe passé :  
Elle avait pris la route. 
Je serais parti. 
 

Par exemple : 
 

Une fois mon fils parti_, je fini_ la vaisselle tout en songeant au livre que je 
n’avais toujours pas écri_.  

 
Ici, pour savoir ce qu’on doit écrire à la fin de « parti », on peut regarder s’il s’agit 
d’un présent ou passé simple,  ou bien d’un participe passé en le remplaçant 
par un verbe pour lequel la différence s’entend, comme voir → « une fois mon 
fils vu » 
Il s’agit ici d’un participe passé. 
Pour savoir s’il y a un S ou un T à la fin, on essaye de le mettre au féminin :  
« partie » 
→ il n’y a pas de consonne muette.  

 



 
 

Pour « fini_ », on peut regarder s’il s’agit d’un présent ou passé simple, ou bien 
d’un participe passé en le remplaçant par un verbe pour lequel la différence 
s’entend, comme voir → « Une fois mon fils parti, je vu la vaisselle. » → incorrect 
Il ne s’agit donc pas d’un participe passé.  
Pour savoir s’il y a un S ou un T à la fin, on cherche le sujet.  
« qui est-ce qui finit ? » : c’est moi qui finis. Le sujet est « je ». Il faut donc un S. 

 
Enfin, pour « écri_ », on regarde s’il s’agit d’un présent, passé simple ou bien 
d’un participe passé. On remplace par le verbe voir → « le livre que je n’avais 
toujours pas vu » 
Il s’agit donc d’un participe passé. 
Pour savoir s’il y a un S ou un T à la fin, on le met au féminin : « écrite » 
Il y a donc un T. 
La présence de l'auxiliaire avoir nous permet également de voir qu’il s’agit d’un 
participe passé. 

 
On écrira donc :  
Une fois mon fils parti, je finis la vaisselle tout en songeant au livre que je 
n’avais toujours pas écrit.  

 
 
ATTENTION :  
Quand on a affaire un participe, il faut aussi vérifier si le participe doit prendre un E de 
féminin ou un S de pluriel. 
→ son fils parti / sa fille partie 
→ le livre pas écrit / les livres pas écrits. 
 
Quand il y a déjà un S muet à la fin d’un participe, on n’a pas besoin d’ajouter un S 
pour marquer le pluriel. 
→ Un poisson pris dans les filets.  
→ Des poissons pris dans les filets. 
 

Ainsi, quand vous révisez votre texte, pour vérifier si les terminaisons des formes 
verbales sont bien orthographiées, vous pouvez vérifier s’il s’agit d’un présent, d’un 
passé simple ou d’un participe passé, en les remplaçant par un verbe pour lequel la 
différence s’entend. 
Si c’est un participe passé, vous pouvez le mettre au féminin afin de voir s’il y a une 
consonne finale muette. 
Si c’est un présent ou un passé simple, vous pouvez chercher le sujet au moyen des 
questions « qui est-ce qui + V » ou « qu’est-ce qui + V ». Si le verbe est à la 1re ou 2e 
personne, il faudra un S. S’il est à la 3e personne, il faudra un T. 


